

INTRODUCCION A LA ARQUEOLOGIA  
DE FORTALECILLAS-1979

Alvaro Chaves  
Mauricio Puerta

Este trabajo de arqueología de rescate, motivado por la solicitud presentada al Instituto Colombiano de Antropología por la Casa de la Cultura de Neiva, ante el hallazgo de tumbas precolombinas en un sembrado de algodón, comprende excavaciones en el sitio denominado Fortalecillas, en el municipio de Neiva, departamento del Huila.

En esta región, cálida y baja, a orillas del río Magdalena, se encontró una necrópolis prehispánica en la cual se excavaron diez tumbas de pozo con cámara lateral. Este tipo de tumbas es común en casi todo el territorio colombiano, pero las halladas en Fortalecillas presentaron ciertas características especiales, como el tener una de ellas la puerta de entrada a la cámara cubierta por una laja de piedra con figuras zoomorfas y antropomorfas grabadas, y el haberse hallado en otras, en el interior de la cámara, motivos incisos de batracios, lagartijas y seres humanos, además de formas geométricas. El análisis de estos grabados indica la posibilidad de que sus autores fueron los indígenas pijaos, habitantes de la región en el momento de la Conquista, por la similitud con los que se encuentran en la **Piedra de Aipe**, lugar en donde se efectuaban transacciones comerciales entre los grupos muisca y pijao.

En Fortalecillas son características especiales de las tumbas: el techo plano con agujeros y el angosto corredor de entrada a la cámara lateral. En cuanto al contenido de los recintos funerarios: cráneos sin otros restos, dientes limados, dientes de mono y un sonajero con figura femenina, también hacen suponer que podría tratarse de vestigios culturales de los pijaos.